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НА ИСХОДЕ 1979 
ГОД, и вместе с ним на
ша страна завершает чет
вертый год 10-й пятилет
ки. Эти годы особенно 
заметны в жизни вузов. 
Достаточно вспомнить 
постановления ЦК КПСС 
и Совета Министров 
СССР о повышении эф
фективности научных ис
следований в вузах, улуч
шении идеологической 
работы, о повышении эф
фективности работы выс
шей школы. Нам, работ
никам институтов, близка 
и понятна забота, кото
рую проявляет 'Совет
ское правительство о деле 
подготовки инженерных 

! кадров. Большие задачи 
стоят перед вузами Си
бири, па которые возло
жена задача растить спе
циалистов, в основном 
для быстроразвивающейся 
промышленности воеточ 
ного региона страны.

Словом и делом отве
чают томские политехни
ки на постановления 
Центрального Комитета 

. т а ,  партии и Совета 
Министров СССР.

За четыре года инсти
тут подготовил и напра
вил па предприятия 
10015 специалистов, из 
них 286 получили дипло
мы с отличием. Наши 
комсомольцы активно 

г э’гХаству.ст в патриот--—  
Г  ком движении студейЧГ* 

/ких строительных отря
дов и за четыре года вы
полнили на 21 миллион 
строительных и монтаж
ных работ. Студенты ак
тивно участвуют в науч
но-исследовательской ра
боте. По итогам конкур
сов студенты Т. Базарки- 
на, В. Аникин, С. Рябов 
(ФТФ), А. Разуваев 
(УОПФ), С. Лавренович 
(ГРФ) получили медали, 
а еще 41 студент — дип
ломы и грамоты Мини
стерства высшего и сред
него специального обра
зования СССР и ЦК 
ВЛКСМ.

Наши выпускники 
прошлых лет С, Л. Швар
цев, Ю. П. Усов, В. И. 
Луковников успешно за
щитили докторские дис-

Пятилетке
-победный
сертации. Три сотрудника 
НИИ ЭИ стали лауреата
ми Государственной пре
мии Казахской ССР, 
разработав, создав и 
внедрив в промышлен
ность комплекс автомати
зированных средств про
изводства и контроля обо
рудования для получения 
цветных ?деталлов. Вы
пускник института Г. А. 
Месяц, избравший свой 
путь в науку в стенах 
ТПИ, избран членом- 
корреспондентом АН
СССР.

В 1976 году наш ин
ститут, один из первых 
вузов, был представлен 
Министерством высшего 
и среднего специального 
с разевания РСФСР на 
Выставке достижений на
родного хозяйства. ТПИ 
демонстрировал 412 на
учных работ и 14 студен
ческих исследований. Эк
спозиция крупного си
бирского вуза вызвала 
большой интерес посети
телей выставки. Вуз был 
награжден 8 дипломами, 
авторы работ награжде
ны 5 золотыми, 22 сере
бряными и 80 бронзовы
ми медалями.

Пять экспонатов де
монстрировались на Меж
дународной выставке по 
метрологии.

За четыре года инсти
тут выполнил большой 
объем хоздоговорных на
учно- исследовательских 

работ, превышающий в 
общей сумме 57 миллио
нов рублей. По эффек

тивности выполнения ис
следований, активности 
разработок важнейших 
тем впереди идут коллек
тивы НИИ, УНПК, 
АЭМФ, АВТФ.

Продолжается положи
тельный процесс едине
ния научных и учебных 
подразделений. Директо
ра НИИ доктора наук
A. Н. Диденко, В. Я. 
Ушаков, В. И. Горбунов 
возглавляют профилирую
щие кафедры, в институ
те в рамках УНПК «Ки
бернетика» объединены 
научные коллективы вы
числительного центра и 
коллективы кафедр фа
культета управления и 
организации промышлен
ного производства. Этот 
положительный опыт сле
дует и дальше развивать 
и совершенствовать.

Большую и важную 
работу выполняет кол
лектив АХУ, возглавляе
мый молодым и энергич
ным проректором В. Ф. 
Шумилиным. Нам прият
но назвать в канун Но
вого года имена сотруд
ников АХУ столяра Г. А. 
Миллера, газосварщиков
B. П, Попова, заочника 
нашего института, В. К. 
Муцина, электромонте
ров ударника коммуни
стического труда И. С, 
Берендеева, М. Д. Степа- 
нюка, А. П. Чувайского, 
заслуживших уважение в 
коллективе института 
своим бескорыстным й 
добросовестным трудом.

Перед институтом сто
ят важные задачи ускоре
ния внедрения .результа
тов научных исследова
ний в производство. Это
му важному разделу ра
боты должно быть уделе
но самое пристальное 
внимание. Наш долг до
стойно встретить 1980 
год, 110-летие со дня 
рождения В. И. Ленина 
и подойти с высокими по
казателями в работе к на
чалу 11-й пятилетки, го
ду XXVI съезда нашей 
родной партии.

С Новым годом, това
рищи!

В. КОЧЕГУРОВ,
секретарь парткома.

ГОРЯТ НА ЕЛКЕ ЯРКО ФОНАРИ,
ПРОШЕДШИЙ ГОД ДОСТОЙНО НАМИ

ПРОЖИТ.
ТОЧНЫ, НО НЕ ПРАВЫ КАЛЕНДАРИ:
МОЯ ЗЕМЛЯ СТАНОВИТСЯ МОЛОЖЕ.
И РАДОСТНО ВСТРЕЧАЕТ НОВЫЙ ГОД 
В СУДЬБЕ СВОЕЙ УВЕРЕННЫЙ НАРОД.

АКТОВЫЙ з а л  глав
ного корпуса 26 декабря 
был переполнен. Сюда 
пришли представители 
всех факультетов, ка
федр, научно-исследова
тельских институтов, ла
бораторий, всех служб 
ТПИ, пришли, чтобы вы
разить свою волю — вы
двинуть кандидата в де
путаты Томского област
ного Совета народных де
путатов.

Предвыборное собра
ние открыл председатель 
местного комитета ТПИ, 
доцент электроэнергети
ческого факультета А. И. 
Гаврилин, Он отметил, 
что предвыборная кам
пания вступила в решаю
щий этап. Коллектив 
томских политехников, 
немало делающий для ро
ста научного и экономи
ческого потенциала об
ласти, сегодня собрал
ся, чтобы назвать имя 
достойного представителя 
в областной Сойет на
родных депутатов. Изби
рательная кампания про
ходит в обстановке ог
ромного трудового подъе
ма, вызванного подготов
кой к 110-й годовщине 
со дня рождения В. И. 
Ленина. Томские поли
техники, как и все совет
ские люди, встретят эту 
дату новыми успехами в 
труде, учебе, научных 
исследованиях.

‘Слово берет заведу
ющий кафедрой электри
ческих станций, профес
сор А. Т. Чепиков:

— От имени студен
тов, профессорско-пре
подавательского состава, 
научных работников, ра
бочих и служащих Том
ского ордена Октябрь
ской Революции и орде
на Трудового Красного

Знамени политехническо
го института им. С. М. 
Кирова вношу предложе
ние выдвинуть кандида
том в депутаты областно
го Совета по Томскому 
городскому избиратель
ному округу № 62 ректо
ра института, доктора-

профессора технических 
наук И. И. Каляцкого.

— Я знаю Ивана Ива
новича Каляцкого уже 
более 30 лет. Какую && 
должность он ни занимал
— декана, заведующего 
кафедрой; директора 
НИИ, проректора по 
учебной работе, ректора
— на любом посту ком
мунист И. И. Каляцкий 
был и остается принци
пиальным, умелым руко
водителем, требователь
ным к себе и к другим.

Надежда Колесникова, 
студентка ЭЭФ, секре
тарь бюро ВЛКСМ спе
циальности, рассказала о 
том, какую заботу прояв
ляет И. И. Каляцкий о 
будущих молодых специа
листах и как ректор ТПИ, 
и как председатель сове
та ректоров вузов г. Том
ска. Студентка горячо 
поддержала выдвижение 
И. И. Каляцкого канди
датом в депутаты обла
стного Совета народных 
депутатов.

Об общественной дея
тельности кандидата как 
члена обкома и горкома 
КПСС, председателя 
головного совета по уп

равлению высшим обра
зованием при Минвузе 
РСФ'СР рассказал на
чальник учебного отдела 
ТПИ доцент В. И. Чуди
нов.

Собрание постановило: 
выдвинуть кандидатом в 
депутаты Томского обла

стного Совета народных 
депутатов по избиратель
ному округу № 62 На
личного Ивана Иванови
ча.

Состоявшееся вчера в 
ТПИ собрание студентов, 
(профессорско-преподава

тельского состава, науч
ных работников, рабочих 
и служащих единогласно 
выдвинуло: кандидатом в 
депутаты Верховного Со
вета РСФСР по Киров
скому избирательному 
округу № 751 Л. Н. Еф
ремова.

Леонид Николаевич 
Ефремов с 1944 года на 
руководящей партийной 
и советской работе. Везде 
Л. И. Ефремов являлся 
образцом коммуниста, 
для которого служение 
партии и народу, высо
ким идеалам нашего об
щества было и остается 
главнейшей задачей жиз
ни. С 1970 года Леонид 
Николаевич работает 
первым заместителем 
председателя Госкомите
та 'СССР по науке и тех
нике. При его непосред
ственном участии в Том
ске создан кардиологи
ческий центр.

Высокое доверие -
Д О С Т О Й Н Ы М



Последние интервью уходящего года

На наши вопросы 
отвечает студентка хи
мико-технологического
факультета ЕЛЕНА 
ГЕЛЯЗОВА.

— Лена, что помо
гает вам хорошо 
учиться?

— Наверное, при
вычка серьезно отно
ситься к любому де
лу. И, конечно, инте
рес к будущей специ
альности.

— Когда у вас вы
дается свободный ве
чер, чем вы занимае
тесь?

Самое
заветное

— Играю на гитаре. 
Я первый год учусь в 
нашем ДК игре на ги
таре. Не все еще по
лучается — практики 
не хватает.

— Что сейчас забо
тит вас больше всего?

— Предстоящий эк
замен по вычислитель
ной технике.

— Какое событие 
уходящего года запом
нилось вам?

— Это, несомненно, 
областная комсомоль
ская конференция, в 
которой я участвовала.

— Ваши пожелания 
товарищам в новом
году?

— Исполнения все
го самого заветного. 
А как говорят, на дан

ном этапе, конечно, 
успешной сдачи заче
тов и экзаменов.

СТУДЕНТ до первой
сессии—и не студент еще. 
И группа — не группа. 
Как знать, не распадется 
ли при первых трудно
стях как будто сложив
шийся дружный коллек
тив из 26 человек? Сес
сия, только сессия про
верит на прочность и зна
ния и характеры.

Напряженно ждут свою 
первую сессию первокур
сники ГРф, группа 2390, 
про которую на факуль
тете и в шутку, и всерь
ез говорят: потомствен
ные геологи. В шутку, 
потому что сделаны толь
ко первые шаги на пути к

НЕСКОЛЬКО ЛЕТ су
ществует на электрофи
зическом факультете хо
рошая традиция — вов
лечение в научно-иссле
довательскую работу
студентов младших кур
сов. Сейчас под руковод
ством преподавателей 
кафедры промышленной 
и медицинской электро
ники, студентов старших 
курсов они объединились 
в рамках одного коллек
тива — студенческого 
конструкторско-производ
ственного объединения.

Сначала СКПО числи
лось лишь на бумаге. Но 
вот объединение возгла
вил ассистент кафедры 
Е. В. Ярославцев, был 
выбран совет, в который 
вошли студенты IV курса 
Ю. Попко, С. Чеклецов, 
О. Муленкова, С. Фролов, 
М. Трубников, и объеди
нение заработало. Нам не 
только дали интересную 
работу, но и предоставили 
все возможности для ее

От
замысла 
к вопло

щению
В УХОДЯЩЕМ ГОДУ 

у нас почти полностью 
сменился состав факуль
тетского комитета
ВЛКСМ. Я впервые ста
ла секретарем, и хотя 
имею некоторый опыт 
комсомольской работы, 
все равно начинать было 
страшновато. Тем более, 
что забот — много. В 
первую очередь необхо
димо заняться вопросами 
повышения успеваемости. 
Факультет в числе от
стающих — и вместе с де
канатом мы намечаем 
планы, проводим рейды 
«КП» по утрам для вы
явления прогульщиков. К 
Новому году ликвидиро
ваны задолженности за 
прошлый семестр.

Вносим новое в орга
низацию социалистиче
ского соревнования. Мы 
убедились, что без на
глядного освещения хода 
соревнования не добьем
ся его эффективности: 
нужны экраны успевае
мости на факультете, спе
циальностях, полезно вы
вешивать списки задол- 
женников и пропаганди
ровать наших отлични
ков. Сразу после каникул 
каждая группа получит 
задание по оформлению 
стендов общежития. Кон
курсная комиссия недав
но хвалила нас за рабо
чую комнату. И, дейст
вительно, здесь стало за
ниматься уютнее. Наши

ребята побеспокоились о 
чистоте и озеленении, о 
том, чтобы в рабочей 
комнате были учебные 
пособия, материалы, кни
ги.

Другой нашей задачей 
является повышение об
щественной активности 
студентов факультета. 
Электроэнергетики- счита
ются одними из лучших 
в организации обществен
но-политической практи
ки. Но нас серьезно бес
покоит положение, кото
рое сложилось в ССО 
«Энергия». Перед коми
тетом комсомола фа
культета стоит задача 
вернуть отряду добрую 
славу, поднять на высо
кий ” уровень другие 
строительные отряды.

Не за горами слет опе
ративников, к которому 
студенты собираются по
дойти с неплохими ре
зультатами. На факуль
тете организован штаб 
ДНД, регулярными ста
ли дежурства в общежи
тии. выходы в рейды.

По-новому собираемся 
вести в наступающем го
ду политико-массовую 
работу. Хотим пригла

шать в общежитие уче
ных, заслуженных лю
дей с кафедр, привлечь к 
беседам самих студентов.

Недавно проходил кон
курс факультетских ра
диостудий, в котором 
ЭЭФ занял первое ме

сто. Новогодняя пере
дача также была призна
на лучшей. Молодцы, ре
бята, так держать!

Наметили новые планы 
ответственные за стенную 
печать на факультете. 
Хорошо прошел конкурс 
газет к Дню энергетика, 
на который каждая спе
циальность представила 
по 2 — 3 номера.

Налаживается куль
турно-массовая работа, 
факультетская художест
венная самодеятельность 
дала первый свой кон
церт в праздник энерге
тиков.

1980 — год олимпий
ский. Хотелось бы повы
сить и спортивные ре
зультаты, хотя наши 
спортсмены занимают не 
ниже третьего места в 
институте . Регулярно 

проводятся личные пер
венства по шахматам, 
футболу, теннису. Боль
шую помощь нам оказы
вает заместитель декана 
по физической культуре 
и спорту Л. Г. Озаренко- 
ва.'

В. БОЧАРОВА, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ЭЭФ.
НА СНИМКЕ (слева 

направо): председатель
профбюро В. Лукьянов, 
секретарь комитета
ВЛКСМ В. Бочарова и 
представитель деканата 
Т. Кригер за обсужде
нием планов.

на пт
профессии, а всерьез — 
действительно, ведь у 
большинства из них роди
тели геологи, а у Дени
совых — Олега и Андрея 
— отец и мать кончали 
наш институт и даже ту 
же специальность: геоло
гия и разведка месторож
дений полезных ископае
мых.

К  МЕЧТЕ
Пока все было не 

очень сложно. Многие 
занимаются без особых 
усилий. Основная же 
трудность, по словам ста
росты группы Анатолия 
Конюхова, в том, чтобы 
заниматься систематиче
ски, даже, если тебя ни
кто не заставляет.

Их первые учебные 
радости — тут ребята

единодушны — связаны с 
практическими занятия
ми по общей геологии, 
которые ведет доцент ка
федры Сергей Карпович 
Кныш.

А огорчения — Многим 
нелегко дается немец
кий язык.

И победы, и огорчения 
делит с группой ее кура
тор заведующий кафед
рой А. Ф. Коробейников. 
Его требовательность, 
принципиальность и доб
рожелательность не раз 
заставляли подтянуться 
одних, глубже заинтере
соваться наукой других.

В. ФИННИКОВА.
Год рождения 1979-й

я в нонет АГОРЫ ПОШЕЛ...
успешного выполнения: 
помещение, измеритель
ную аппаратуру, паяль
ники, детали и многое 
другое. Наши ребята в 
установленное время мо
гут получить квалифици
рованную консультацию и 
помощь.

Наша цель —  при
влечь всех студентов 
специальности, начиная с 
первого курса, к научно- 
исследовательской рабо
те. Работа в СКПО помо
гает закрепить знания, 
полученные на занятиях, 
попробовать свои творче
ские силы.

Сейчас в нашем объе
динении более 40 студен
тов младших курсов, ра
ботающих по пяти на
правлениям. Одни дела
ют универсальный блок- 
питания для стендов по 
лабораторным работам, 
другие заняты созданием 
широкодиапазонных циф
ровых вольтметров с ав
тономными источниками 
питания для тех же стен
дов. третьи занимаются 
медицинской аппарату
рой. Члены объединения 
позаботились и о своем 
общежитии — создают 
свето-музыкальную уста

новку для факультетско
го клуба «Мечта».

Разработчики примут 
участие в конкурсе. Пер
вокурсники пишут рефе
раты. Организовать ра
боту в СКПО нелегко. 
И нам хотелось бы, что
бы комитет комсомола 
института больше интере
совался деятельностью 
СКВ, проводил обмен 
опытом, познакомил бы 
с работой ведущих сту
денческих конструктор
ских объединений страны.

Д. ЗАХАРОВ, 
зам. председателя 

СКПО.
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Н А Г Р А Ж Д Е Н Ы  ЗН А К О М  «И ЗО Б Р Е Т А Т Е Л Ь  СССР»
Приятно сообщить, что в канун Нового года группе авторов химико-техноло

гического факультета института А. Г. Стромбергу, Ю. А. Иванову и А. И. Плот
никову вручены нагрудные знаки «Изобретатель СССР». Их конструкция поля, 
рографа используется в научно-исследовательских работах для определения при. 
месей в веществах особой чистоты.

Такой же знак вручен доценту АВТф А. Н. Осокину за создание нового спо
соба речевого «общения» с электронно-вычислительной машиной.

Л. КИРИЛЛОВА, старший инженер МПБ.

В О С 1 Е И Т А Н И Е  Т Р У Д О М
Разные бывают дети... 

Одних называют хороши
ми, других — умными, 
добрыми, но существует 
и такой термин — «труд
ные». И от того, появит
ся ли у последних стар
ший товарищ, который 
поможет стать на пра
вильный путь, зависит бу
дущее подростка.

В нашем девичьем 
строительном отряде 
«Электра» в этом году 
появилось три подростка: 
Вадим Козловский, Юрий 
Селезнев, Женя Якушев. 
Первое впечатление об 
одном из них — Жене, 
было как о ленивом, из
балованном парне. Мог 
учиться хорошо, но чаще 
всего его дневник посе
щали тройки. Он со спо
койной совестью уходил с 
работы, не выполнив за-

ДОБРЫЕ
дела ССО

дания. Но многое и под
купало в нем. Женя был 
улыбчив, приветлив. Да
же не верилось, что про
тив его фамилии в дет
ской комнате милиции 
стояла настораживающая 
пометка.

Нравоучений мы ему 
не читали — их хватало 
и в школе, и дома. Вос
питывали другим—лич

ным примером. Два 
месяца ударной ра
боты на отделке
детского сада в селе 
Старица Парабельского 
района дали свои резуль
таты. Глядя на хорошо 
помогавших нам Вадима 
и Юру, наблюдая за на

ми, Женя не мог остать
ся га у туг. ■■ постепенно 
втягивался в трудовой 
ритм. И что-то сломалось 
в мальчишке — он стал 
строже, сильнее — по
взрослел.

Но самое неожиданное 
случилось в праздник — 
день девушек. Встали 
утром — нет парня, про
пал. И вдруг появляется 
с большим букетом цве
тов, по- джентльменски 
преподносит каждой из 
нас, А вечером сагитиро
вал мальчишек за голу
бикой к ужину. Вот вам и 
Женька-бездельник!

В конце работы мы по
лучили деньги. Куда ис
тратил Женя впервые за» 
работанные честным тру
дом 135 рублей? Вопрос 
— не праздное любопыт
ство, а итог его воспита
ния за два месяца. Звоню 
родителям Евгения, мама 
говорит, что не узнает 
сына, купил фотоаппа
рат, занялся, и серьезно, 
фотоделом, фотографиро
вал он и нас.

Сейчас Женя Якушев 
учится в томском про
фессионально - техниче
ском училище № 27. Ос
ваивает профессию газо- 
электрооварщика, посе
щает почти все кружки, 
хорошо учится. Он под
рос, возмужал. Не забы
вает и нас, часто бывает 
в общежитии. Он уже 
твердо решил: на следу
ющий год — только с 
«Электрой» и только в 
стройотряд.

г. з а к у р д а е в а ,
студентка ЭФФ,
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ИЗВЕСТНО, что в целях избежания различных а 
неточностей, авторефераты оформляются по опре- я 
деленному трафарету, а поскольку в нашей статье я 
речь пойдет о науке, то и мы последуем этому.
АКТУАЛЬНОСТЬ ТЕМЫ СТАТЬИ

Уходящий 1979 год принес Томскому политехни- Е 
вескому институту три защиты докторских диссер- Е 
таций: Усова Юрия Петровича, руководителя одной а 
из лабораторий НИИ ядерной физики, Шварцева § 
Степана Львовича, заведующего кафедрой гидро-а 
геологии и инженерной геологии, Луковникова Ва. 5 
дима Ивановича, доцента кафедры электрооборудо-а 
вания и электротехники. Все защиты прошли ус- = 
пешно.

«АПНОВАЦИЯ» РАБОТ
...Март 1978 года; город Дубна, Объединенный Е 

иьститут ядерных исследований при Совете Эко- Е| 
нокической взаимопомощи, члены совета лаборато- = 
рии ядерных проблем стопроцентно голосуют «за», Е 
выслушав доклад Ю. П. Усова и его оппонентов. Е 
Среди тех, кто признал большую значимость рабо-Е 
ты томского ученого-политехника — академик а

Н овы х у с п ехо в , 1 
И С К А Т Е Л И !  I

Бруно Максимович Понтекорво. Он родился в Ита- = 
лии, работал вместе с Ферми до прихода фашистов к Ц 
власти. В нашей стране он вместе с Курчатовым Ц 
трудился над обузданием атомной энергии. =

...Ноябрь уходящего года. Московский государ- я 
ственный университет имени Ломоносова. После 5 
выступления заведующего кафедрой гидрогеологии и я 
инженерной геологии ТПИ С. Л. Шварцева ни у 5 
кого из членов совета высшего учебного заведения я 
номер один нашей страны не возникло никакого Е 
сомнения. Диссертация томского ученого, как было Е 
признано, не имеет аналогов в мировой науке, яв- Е 
ляется основой нового научного направления для а 
химического анализа подземных вод зоны гиперге- Е 
неза. а

...Последние дни декабря. Уральский политехни- Е 
ческий институт, город Свердловск. На заседании Е 
совета по защите докторских диссертаций соревну- а 
ющегося с ТПИ института тоже не было расхож. а 
дений: доцент кафедры электрооборудования и Е 
электротехники В. И. Луковников создал общую а 
■ "юпию электродвигателей колебательного движе- а 

^  Томский ученый-политехник достоин звания Е 
• наук — признали члены совета.

||1ш ?ИЧЕСКАЯ ЗНАЧИМОСТЬ РАБОТ
||||р5уж енны й сильноточный электронный уско- Е 
ЩИТ «Тонус-1», -созданный под руководством а 
яЯк Усова, «поработал» и для Всесоюзного ин- а 
■Е. оптико-физических измерений в Москве, и а 
^Ленинградского НИИ ядерной физики, и для а 
^ о  н е к о г о  и с т  и т у т а  ф и з и к и  иЕ 

астрономии, и для стран 'СЭВ в Объединенном ин- 5 
ституте ядерных исследований и для некоторых 5 
томских предприятий.

...Изучив подземные воды на огромных простран- я 
ствах Восточной и Западной Сибири, Средней Азии, § 
Либерийского щита Западной Африки, С. Л. Швар- {- 
цев в своей диссертациц указал на новые возмож. И 
пости поиска полезных ископаемых. Уже сегодня я 
для этого создано несколько методов их обнаруже- Е 
ния. Но это не главное. Основное состоит в том, что Е 
результаты научной работы Степана Львовича Е 
Шварцева дают основы не только для прогнозиро. Е 
вания качества подземных вод, но и для проведе- Е 
ния глобальных анализов в изменении ландшафта Е 
той или иной местности (после переброски воды Е 
рек для орошения пустынь и степей или каких-то Е 
иных целей народного хозяйства). Е

...На основе своей теории В. И. Луковников с а 
группой товарищей создал вибростенды с улучшен- 5 
ными техническими характеристиками, которые § 
предназначены для проведения испытаний элек- 3 
тронной аппаратуры. Они уже внедрены на заводе я 
электронных приборов в Рязани, во Всесоюзном ин- а 
ституте метрологии города Ленинграда. Экономи. Е 
чеокий эффект от этого применения составил два § 
миллиона рублей. Е
ПУБЛИКАЦИИ И АВТОРСКИЕ СВИДЕТЕЛЬСТ- I  
ВА ПО ТЕМАМ ДИССЕРТАЦИИ

В общей сложности по темам диссертаций опуб- Е 
линовано более 200 научных работ, получено более Е 
40 авторских свидетельств. За этими цифрами сто- а 
ит признание работ томских ученых за рубежом: в Е 
США, Англии, Канаде, ЧССР. Ученые института, Е 
в числе которых Юрий Петрович Усов. Степан а 
Львович Шварцев, Вадим Иванович Луковников Е 
создают заслуженную славу и авторитет Томскому Е 
политехническому институту, его научным дости- Е 
жениям. Е

С. ГНЕДОВ. а
НА СНИМКЕ (слева направо): В. И. Луковников, Е 

С. Л. Шварцев, Ю. П. Усов. Е
Фото А. Ромашова. Е
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П О С Л Е Д Н И Е  И Н Т Е Р В Ь Ю  У Х О Д Я Щ Е Г О  Г О Д А

Тают листки календа
ря. Уходит в прошлое 
необычный год — Между
народный год ребенка.

— Что было сделано в 
институте для ребят?

На этот вопрос отвеча
ют председатель комис
сии по работе с детьми 
местного комитета С. В. 
Казьмина, заведующая 
детским сектором ДК 
ТПИ И. В. Шимкевич и 
ответственная за шеф
скую работу в комитете 
комсомола, студентка гр. 
8174 Н. Перепечина.

С. В. КАЗЬМИНА:
— Мы работаем с 1780 

школьниками и 1700 до
школьниками. Дел нема
ло. Позаботились, чтобы 
их новогодние каникулы 
начались новогодними 
елками во Дворце спорта 
и в Доме культуры ин
ститута. Для старшеклас
сников была организова
на встреча с актерами 
драматического театра: 
участниками спектакля 
«Красная шапочка». Для 
школьников помладше во 
время зимних каникул 
выступали студенты го
стившего в ТПИ Киевско
го политехнического ин
ститута и наши егэмовцы 
и агитбригады. В 29 шко
лах комиссия провела 
проверку успеваемости, 
побеседовала с отстаю
щими. В течение года 
члены школы молодого 
лектора и преподаватели 
института провели 35 
лекций и бесед с учащи
мися по темам: «Кибер
нетика в народном хо
зяйстве», «Проблемы ок
ружающей среды», «Ав
тотранспорт и правила 
уличного движения» и 
т. д. Очень запомнились 
детям экскурсии по род
ному городу, в которых 
приняли участие около 
200 ребят.

12 человек совершили 
путешествие на поезде 
«Юный сибиряк» по ме.

ПУСТЬ
КАЖДЫЙ 

ГОД БУДЕТ 
ГОДОМ

РЕБЕНКА
стам жизни и деятельно
сти В. И. Ленина. 480 
детей отлично отдохнули 
в пионерском лагере 
ТПИ «Юность», 12—в до
мах отдыха «Богашево» и 
«Ключи».

Силами родителей для 
ребят был организован 
блиц-турнир по шахма
там, дан сеанс одновре
менной игры.

Немалое внимание мы 
уделяем детским садам. К 
празднику самые малень
кие получат хорейпие по
дарки.

Большим торжеством 
для малышей и школь
ников стали утренники, 
проводимые нами совме
стно с ДК ТПИ.

Н. В. ШИМКЕВИЧ:
— Интересной была 

встреча, посвященная 
109-<й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Запомнились утренники 
«'Счастливое детство» и 
«Как утро сделать вол
шебным», многих собрал 
недавний вечер встречи 
отдыхавших в пионер
ском лагере «Юность».

В уходящем году при 
Доме культуры открылись 
новые студии — бально- 
спортивного танца, кото
рой руководит В, А. Кар
ташов и изостудия — 
организатор В. А. Оси
пов, которая в октябре 
демонстрировала выстав
ку детского художествен
ного творчества «В каж
дом рисунке — солнце», 
продолжают работу ранее 
организованные круж
ки.

Для школьников стар
ших классов проведен 
вечер по профориента
ции.

Театр «Сегодня сту
дент смеется» показал 
ребятам свой спектакль 
«Дерзай, малыш!», а 
агитбригада ХТФ «Кри
сталл» дала несколько 
концертов в подшефном 
детском доме.

Сейчас около Дома 
культуры вырастает ска
зочный снежный горо
док. Он построен руками 
ребят, родителей и сту
дентов.

Н. ПЕРЕПЕЧИНА:
— Комсомольцы инсти

тута тоже не забывают о 
своих подшефных. Мы 
шефствуем над десятью 
школами города, ведем 
работу в кружках, яв
ляемся коллективными 
вожатыми в классах. Де
вушки ведут кружки ру
коделия, рисунка, члены 
оперативного отряда на
родной дружины занима
ются с юными друзьями 
милиции. Многие юноши 
ведут технические круж
ки.

Студенты помогают 
учащимся в оформлении 
школьных стенных газет, 
комитетов комсомола, Ле
нинских комнат. Десятки 
классов и пионерских от
рядов посетили комнату 
боевой славы института.

Международный год 
ребенка заканчивается, 
но не заканчивается на
ша работа с детьми. И 
уже сегодня перед мест
ным комитетом, Домом 
культуры, комитетом 
ВЛКСМ поставлены но
вые планы, новые зада
чи. Ведь, как сказал из
вестный английский ак
тер, драматург П. Усти
нов «...если каждый год, 
начиная с нынешнего, не 
будет Годом ребенка, то 
первый год ребенка явит
ся лишь бессмысленным 
жестом, - оскорблением, 
пощечиной по лицу на
шей веры в возможности 
выжить».

Валерий ЗОТОВ:

I к новым
I спор-
1 тивным ■■
I ПОБЕДАМ
в Спорт, спорт, спорт, 
в Не так давнб им заним*. 
в лись избранные, сейчас 
в он стал неотъемлемой 
в частью жизни многих 
в людей. Разрядка, здо- 
я ровье, просто от- 
Едых! И кому, как не 
в молодым, постигать его 
в тайны, добиваться новых 
в высот.
Е — Чем знаменателен 
а был для вас уходящий 
в год? — спросили мы 
|  третьекурсника ЭЭФ В. 
Е Зотова.

— Семьдесят девятый 
принес мне много спор
тивных побед. В октябре 
в Ростове-на-Дону на пер
венстве РСФСР по мно
гоборью ГТО я выполнил 
норматив мастера спорта. 
Этому предшествовали 
ежедневные тренировки, 
соревнования, постоян
ный накал борьбы. Мне 
удалось стать победите
лем многоборья среди 
спортсменов института, 
занять первое место в об
ласти, показать лучший 
результат на зоне 'Сибири 
среди вузов.

У юн ы х
А В И А М О Д Е Л И С Т О В

Терпкий запах дерева, 
шуршание стружки, звук 
работающего напильника 
— без всего этого невоз
можно представить авиа
модельный кружок. Ре
бята сосредоточены — 
здесь важна точность до 
миллиметра, наверное 

поэтому они так аккурат
ны, осторожно выпиливая 
четкие линии на фанере, 
мастерски зачищая зажа
тый в тиски металл, лов
ко орудуя инструмента
ми.

На стенах комнаты в 
Доме культуры — моде
ли планеров, самолетов. 
Здесь идут занятия юных 
авиамоделистов. Руково
дит ими студент физико- 
технического факультета 
Ф. Ворошилов. Сам он 
занимается авиамоделиз
мом шесть лет. В пятом 
классе его наградили пу
тевкой во всесоюзный 
лагерь «Орленок», где он 
впервые узнал радость 
от полета сделанного 
собственными руками 
лайнера, там почувство
вал жажду творчества. И 
сегодня не потух у него 
огонек трудолюбия, доб
роты, мальчишеского за
дора.-

Для того, чтобы учить 
других, необходимо боль
ше знать самому, и

Ф. Ворошилов продол
жает заниматься на об
ластной станции юных 
техников. Собирает новые 
модели, подолгу копается 
в чертежах, а узнав что- 
то новое, несет сюда, в 
свой кружок. И так на 
протяжении почти двух 
лет два раза в неделю 
приходит он к ребятам. 
Он привык к ним, они к 
нему. Летом кружок не 
бездействовал, хотя Фе
дор сдавал выпускные 
экзамены в школе, по
ступал в институт.

Сейчас в кружке зани
мается 13 человек; а сна
чала было пятеро. Кру
жок был создан в марте. 
Что умели мальчишки? 
Практически ничего. При
ходилось начинать с азов 
— учиться правильно 
держать лобзик, затачи
вать детали, знакомиться 
с чертежами. Сейчас все 
позади, и «старички» с 
нескрываемым превосход
ством смотрят на «ново
бранцев». А Федору при
ходится нелегко — по
пробуй не ответить на за
стающие враоплох, самые 
непредвиденные вопросы 
первоклассников, в то 
время, как ребятам по
старше необходима боль
шая, серьезная работа. 
Так уж получилось, что

в кружке первый, четвер
тый, пятый и- восьмой 
классы. И каждому нуж
но подобрать дело по пле
чу. Восьмиклассник Сер
гей Дегтярев — староста 
кружна, учащийся ГПТУ 
Саша Ананьев, семиклас
сник Эдик Седов и его 
младший братишка Коля 
уже многое умеют.

— Какие планы у 
кружка? — спрашиваю 
руководителя.

— В мае—июне про
водятся ежегодные обла
стные соревнования по 
авиамоделизму, — гово
рит Федя. — Я участво
вал в них четыре раза, 
теперь хочу, чтобы и мои 
ребята узнали радость 
борьбы. Мы готовим пи
лотажную модель и ко
пию самолета.

— А как же первая 
сессия? Не помешают 
занятия в кружке?

— К сессии я практи
чески готов. Еще раз 
убедился в этом, сдавая 
контрольные точки. Да и 
как иначе, какой пример 
я подам ребятам, если 
буду плохо учиться?

А мальчишки не могли 
дождаться конца нашему 
разговору. Им не терпе
лось показать выполнен
ное задание, получить 
похвалу, прислушаться к 
замечаниям, и снова вер
нуться к работе, которая 
так нравится им. Что ж, 
можно только пожелать 
и им, и их руководителю 
успехов!

Г. ВЕНДЕЛЕВА.

: — Каким является ваш
!рекорд?

— Мяогобррье вклю- 
I чает в себя пять видов —
! бег на стометровку, ме- 
: такие гранаты, плавание 
| на сто метров, стрельба 
| из мелкокалиберной вин- 
! товки, кросс — 3000 
| метров. Лучшая сумма
очков у меня была 136. 
На первенстве РСФСР я 

! сумел побить свой ре. 
I корд: сумма очков под- 
| нялась до 160. Это ре- 
| корд института, города, 
! области в многоборье 
| ГТО: Такое достижение 
! стало возможным благо
даря улучшению резуль
татов почти во всех ви
дах многоборья.

— Наверное, в том за
слуга и вашего тренера?

— Безусловно. Тренер 
у меня отличный — за
ведующий кафедрой физ- 
воспитания ТПИ, доцент 
В. Т. Иванов.

я — Из всех видов мно- 
= гоборья, наверное, есть 
Я любимый? 
а
а — Вег 3000 метров и 
Е плавание. Занятия имен- 
Е но этими видами спорта 
Е служат для меня баро- 
Е метром на выносливость, 
Е закалку, силу.
я — Год заканчивается, 
я Впереди 80-й, олимпий- 
|  ский. Хорошо бы узнать 
я о ваших планах.
Е — Скоро новые сорев- 
Е новашш, наиболее ответ. 
Я ственные — первенство 
Е Советского Союза по 
Е многоборью, где мне 
Е предстоит участвовать.

Г. ГРИГОРЬЕВА.



А. КАЗАНЦЕВ
НОВОГОДНЕЕ

Запахнула Зима свою шубу 
соболью

И пошла, куржаком шурша,— 
Погляди, мол, как я хороша 

собою!
А и впрямь она хороша! 

Величава, бела, молода, округла, 
Только нравом порой крута:
То мила да улыбчива, 

словно подруга,
То сердита—тогда беда...
Ну да ладно, уж как-нибудь 

слажу с нею. 
Похвалю ее красоту,
И, глядишь, приглянуться Зиме 

сумею,
В дивный терем ее войду.
Ну, а там потайную найду 

светелку
И хозяюшку обману — 
Принесу домой молодую елку, 
Словно дочку ее, княжну. 
Осерчает Зима да нахмурит 

брови,
Но смирится и лишь вздохнет. 
Подниму бокал за ее здоровье 
И, конечно, за Новый год!
Да за то, чтоб сбылись в году 

этом
Те мечты, которые не забыть... 
Можно, конечно, не быть

поэтом,
Только мечтателем надо быть.

Догорела заря над селом,
Над прудом, над понурою ивой... 
Пела девочка Оля о том,
Что любовь не бывает 

счастливой.
В тишине эта песня плыла, 
Уплывала в несжатое поле.
И такою красивой была 
Эта славная девочка Оля.
Олин голос тянулся до звезд, 

Но калитка тревожно пропела — 
И во мраке у смутных берез 
Обнял Олю высокий и смелый. 
И она, прижимаясь к нему, 
Назвала его ласково «милый», 
Ни на каплю не веря тому,
Что бывает любовь 

несчастливой.
И внезапно задумался я.
Да и понял, почти не горюя,

СЛУЧИЛОСЬ ТАн, 
что первая поэтическая 
книжка Александра Ка
занцева, в ту пору старо
сты литературного объе
динения «Молодые голо
са», вышла не просто в 
столичном издательстве, 
а именно в издательстве 
ЦК ВЛКСМ «Молодая 
гвардия» — в серии «Мо
лодые голоса». Называ
лась она «'Стиранные 
вьюгами поля» и была 
составлена из тех самых 
стихотворений, которые 
на протяжении пяти лет 
придирчиво благоже
лательно обсуждались на 
занятиях литобъедине- 
ния, а потом, после ав
торской доработки, появ
лялись на страницах га
зеты «За кадры». Можно 
с уверенностью сказать, 
что «Стиранные вьюгами 
поля» поначалу были 
опубликованы в родной 
многотиражке, а уж по-

Рассказываем о лау
реате премии Томского 
обкома ВЛКСМ Алек
сандре КАЗАНЦЕВЕ.

Л'ч.

Сегодня можно ска
зать: Александр Казан
цев, инженер кафедры 
технологии неорганиче
ских веществ и радиаци
онной химии Томского 
политехнического инсти
тута, — поэт начавшийся, 
поэт, стремительно наби
рающий силы, со своим 
голосом, со своей темой. 
Не только по возрасту, 
но и по сути своего твор
чества — он поэт моло
дежный, поэт ярких кра
сок и светлого миро
ощущения. Это у него в 
душе, это у него в сти
хах.

И не случайно лите
ратурная премия Томско
го обкома ВЛКСМ за 
1979 год присуждена 
именно выпускнику «Мо
лодых голосов» Алек
сандру Казанцеву — за 
книгу «Стиранные вьюга
ми поля». В этой книжке 
мне как-то по-особому 
запомнились грамматиче-

И В ДУШЕ, И В СТИХАХ...
том1 в издательстве «Мо
лодая гвардия».

Помню, как радостно 
встретили эту книжку 
«молодоголосцы». Каж
дый из них получил ее с 
дарственной надписью, 
хорошей и трогательной. 
Естественно, что обсуж
дение «Стиранных вью
гами полей» было> похо
же скорее на чествование 
товарища, чем на обыч
ный критический разбор 
достоинств и недостат
ков. Да иначе и быть не 
могло. Пожалуй, наибо
лее точно состояние са
мого автора выразилось в 
шутливой надписи, сде
ланной им в те дни:

Я, признаться, как 
мальчишка, 

Страшно рад, что 
вышла' книжка,

И шепчу, входя в 
экстаз:

«Эх, раз! Еще раз! 
Еще много, много раз!»..

Как известно, в любой 
шутке есть доля правды. 
Сегодня это можно ска

зать наверное, ибо Алек
сандр Казанцев на до
стигнутом не остановил
ся. После появления 
«Стиранных вьюгами по
лей» его стихи печата
лись в журналах «Про
стор», «Юность», «Си
бирские огни», «Наш со
временник», в коллектив
ных книгах томской писа
тельской организации 
«Таежная новь» и «Лю
бимый город». Эти и дру
гие, не обнародованные 
пока стихи, и составят 
вторую книгу поэта, кото
рую решило выпустить в 
в 1981 году Западно- 
Сибирское книжное изда
тельство. А вторая кни
га, как известно, самая 
ответственная, самая 
трудная. Ведь уопех пер
вой может быть случай
ным, временным. Требо
вания ко второй предъяв
ляются гораздо более 
жесткие, потому что 
речь идет не о начинаю
щем, а уже начавшемся 
поэте.

ски несколько неровные, 
но поэтически очень вер
ные строки:
Есть у меня одна забота: 
Вот если б чаще мы могли 
Работать так, чтобы 

. работа
Нас отрывала от Земли!

Творчество — это как 
раз та сила, которая спо
собна отрывать человека 
от земли, окрылить его, 
открыть просторы непо
знанного.

В новый, 1980, год 
Александр Казанцев 
вступает хорошо, моло
до. Накануне праздника 
в редакции газеты «За 
кадры» собрались его то
варищи по «Молодым го
лосам», комсомольские 
работники, писатели, 
журналисты, чтобы позд
равить с высокой и за
служенной премией, по
желать творческих удач 
и неуспокоенности,

С. ЗАПЛАВНЫИ,

Что чудесная юность моя 
Пронеслась, и ее не верну я.
Ну и что же — судьбу не кляну. 
Есть и в ней колея золотая. 
Знаю, часто подходит к окну 
Молодая, меня поджидая.
Нам разлука нагадана вновь, 
Но подруга моя понимает: 
Несчастливой бывает любовь, 
Только если ее не бывает.

Л. К.
Ах, годы! Как они летят!
Но если пристальней вглядеться, 
Нетрудно памятью назад 
Вернуться в солнечное детство,
И юность заново прожить, 
Влюбиться заново впервые.
А надо ль годы ворошить?
Они прекрасны, но — былые...
Живи сегодняшним числом, 
Живи рисково, трудно, страстно. 
Немало милого в былом,
Но и грядущее—прекрасно!
Своей мечте не и от,лени.

Ищи жемчужины средь пыли. 
Не годы старят нас, а дни,
В каких мы молоды не были.

Л ы ж и и к
Из ума, твердят, он вышел, 
Стал чуднее детворы!
Взял старик у внука лыжи 
И катается с горы.
Склон мальчишками наезжен. 
Дед несется, невредим,
И клубятся пылью снежной 
Годы прежние за ним.

Съехал, трет лицо и уши.
И — опять на косогор!
Вслед кричит старуха мужу: 
— Не срами меня, Егор!

Ей в ответ несется: —Дура! 
Что ты квохчешь, боже мой! 
Всем полезна физкультура. 
Шла б ты, старая, домой,
Да брала бы лыжи тоже,
А не то, гляди, Марусь, — 
Скоро стану помоложе,
На молоденькой женюсь.

■ П У Г Л И В Ы Й  К А Л Е Н Д А Р Ь
С О О Б Р А Ж Е Н И Я

Д  Отчаянный предновогодний звонок: «Алло,
аварийная! Время течет!».

Д  Надо ли разбивать старое счастье, чтобы об
завестись новым?..

Д  Семь раз отмерь — один раз отпей.
Д  Самое удивительное в новогоднем торжестве 

то, что гости все равно уйдут только в следующем 
году...

Д  Товарищи, через несколько часов к вам при
дет Новый год, ведите себя при ребенке пристой
но...

КАК ПРИХОДИТ 
НОВЫЙ год

ЮМОРЕСКА
Как хорошо, что каж

дый год приходит Новый 
год! Удобно считать, как 
время течет. Вспоминать 
легче. Когда родился. Ко
гда влюбился. Когда же
нился. Приятные воспо
минания! Поэтому и 
встречают Новый год ра
достно. И всюду по-раз
ному. И в разное время. 
Где весной. Где зимой. А 
в Новой Гвинее — летом. 
Там даже наш Дед Мороз 
называется Дед Жара. И,

шапке, а в легком колпа
ке. И по случаю праздни
ка натерт кокосовым мас
лом и разрисован краска
ми. Гляди, любуйся! Как 
картинная галерея. Когда 
он появляется, все встре
чают его песенкой, похо
жей на нашу «В лесу ро
дилась елочка!». Только 
там она звучит примерно 
так: «В джунглях роди
лась пальмочка!».

В. ЧИСЛОВ.

— Я, знаете ли... 
раньше учился в теат

ральном...
Рисунок В. ГОРАЧЕВА.

Без слов.
Рисунок В. АШМАНОВА.

СМЕ Х НА Э К З А М Е Н Е
Как помочь студентам, 

которые, волнуясь, теряют 
на экзамене дар речи?

По мнению некоторых 
психологов, помочь таким 
студентам может... смех. 
Для проверки этой гипо
тезы был поставлен 
опыт. Перед экзаменом 
по химии 215 студентов 
разделили на три группы. 
В первую группу вошли 
сильно волнующиеся сту
денты, во вторую — с 
меньшими признаками 
волнения и, наконец, в

последнюю — совсем не 
боявшиеся экзаменов.

Студенты первой груп
пы получили экзамена
ционные билеты, в кото
рых все вопросы были 
составлены в юмористиче
ской форме. Второй груп
пе предложили билеты, 
где с юмором была со
ставлена лишь половина 
вопросов, а третья группа 
получила вопросы, сфор
мулированные обычным, 
сухим теоретическим 
языком. В результате 
почти все студенты пер

вых групп успешно сира

вились с экзаменом, в то 
время как многие студен
ты третьей' группы про
валились.

Психологи полагают, 
что юмор помогает сту
дентам собраться с мыс
лями и подготовиться к 
ответу. Правда, не каж
дый вопрос в билете мож
но окрасить юмором. Как, 
например, придать шут
ливую форму такому воп
росу: «Влияние молеку
лярной теории на прогно
зирование результатов 
химических реакций»?

У. ЧЕНЫИ.

ШТАБ ВЫХОДНОГО
ДНЯ СООБЩАЕТ
В эти предновогодние 

и новогодние дни в Дом 
культуры ТПИ состоите, 
вечера для больших к 
маленьких.

28 декабря — новогод
ний вечер ГРФ, ЭФФ, 
АВТФ.

29 декабря — новогод
ний карнавал молодых 
сотрудников! института.

30 декабря — новогод
ний вечер АЭМф, МСФ, 
УОПФ.

Начало вечеров в 19 
часов.

31 декабря в 11 часов 
утра состоится утренник 
с показом мультфильмов.

1 января — новогодний 
вечер студентов и со
трудников института — 
начало в 20 часов.

Штаб выходного дня 
приглашает студентов и 
сотрудников института в 
воскресенье 30 декабря 
принять участие в мас
совом катании на лыжах. 
Кировского района. На
чало в 11 часов. Место 
сбора — остановка «Юж
ная».
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